
 

令和 3年度 9月会議 質疑要約 
 

報告第 10号、「財政健全化判断比率及び資金不足比率の報告について」 

 

震災復旧の町債償還が本格化 

中城議員 いつの時期に借り入れた町債が償還期日を迎えたのか。 

坂本企画財政課長 平成 29～30 年に借り入れた地方債の償還が、令和２年度より本

格的に発生した。具体的には災害復旧事業債が約１億 7,000 万円、防災行政無線事業

分が約１億円などである。 

中城議員 熊本地震関連の町債償還はいつまで続くのか。 

坂本企画財政課長 令和元年の防災備蓄センター整備が一番長い償還期間となってお

り、令和 26年度まで続く予定だ。 

中城議員 熊本地震関連の町債は、元利償還金額の９割程度は地方交付税で返ってく

るという説明があったが、実際にはどれぐらい返ってきたのか。 

坂本企画財政課長 地方交付税は普通交付税と特別交付税に分かれている。普通交付

税は２億 2,800 万円の増、特別交付税は約１億円の減である。普通交付税の約２億

2,800万円がほとんど熊本地震に係る交付税措置分である。 

中城議員 将来負担比率が大幅に改善している。要因はふるさと納税収入の増加だけ

か。 

坂本企画財政課長 財政調整基金の残高が前年度から約２億 8,600 万円増となったこ

とも大きな要因だ。 

 

 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」～歳入～ 

 

令和 2年度決算の総括 

福永議員 今回の決算をどのように総括するか。 

坂本企画財政課長 まだ熊本地震の継続的な事業や新型コロナウイルス関係事業を最

優先したが、通常業務も行った。なるべく住民に迷惑がかからないような予算執行に

務めた。 

 

 

町税収入増加の要因は 

福本議員 町税の収入が昨年に引き続き増加しているが、説明を求める。 

畑野町民税務課長 町民税は約 230 万円の減、固定資産税は約 4,413 万円の増である。

まず、町民税には個人住民税と法人住民税があり、個人住民税は熊本地震などによる

雑損控除対象者数が減少したため約 756 万円の増となったが、法人町民税は新型コロ

ナの影響で約 995 万円の減となった。また、固定資産税は新築の増加や農地の宅地化

により約 4,400万円の増となった。 

新制度で法人税の収入減 

福永議員 新しく款が設けられた法人事業税の説明を求める。 

坂本企画財政課長 消費税の引き上げに伴い国税である地方法人特別税、譲与税制度

が廃止され、市町村分の法人住民税・法人税割の税率が引下げとなった。引下げとな

った減収分の補填として法人事業税が県から市町村に交付される。 

福永議員 法人税で 1,000 万円減収になり、新しい制度で補填されたのが約 500 万円

となると、以前と同程度の収入とはなっていない。今後も改善は期待できないか。 

坂本企画財政課長 今後もある程度抑えられた金額で町に入ってくると考えている。 

 

 

軽自動車税は全額町の財源 

福永議員 普通自動車の場合も一定の割合が町に戻ってくるような制度となっている

のか。 

畑野町民税務課長 全て県の自主財源となり町には戻らない。 

福永議員 自動車取得税が廃止され環境割制度交付金のみとなったが、自動車に関す

る町の税収は全体的に増えたのか。 

坂本企画財政課長 令和元年度は約 1,200 万円の収入で、本年度は約 560 万円なので、

約 700万円の減収になった。 

 

 

森林譲与税は全て活用済み 



 

福永議員 森林譲与税は全て使ったのか。基金の積み立てなど行ったか。 

井上農業振興課長 森林譲与税の収入済額が 971 万 8,000 円に対し、予算執行は 973

万 496円であり、基金の積み立てはない。 

 

 

福永議員 地方消費税の交付金分は、その町の事業者の消費税の支払の量にかかわら

ず、人口と企業数が多い町村が有利になる仕組みなのか。 

坂本企画財政課長 国勢調査の人口と事業者の従業員者数に基づいて算定されるので、

国勢調査の人口や企業の従業員数が多いほど消費税が入ってくる仕組みである。 

 

 

保育無償化で負担金収入が減少 

福永議員 分担金・負担金がかなり減っている。主な理由は何か。 

坂本企画財政課長 ３歳児以上の保育園の利用料が令和元年 10 月から無料化なり約

3,000 万円の減額となった。また、熊本地震に係る事業の完了に伴い災害復旧分担金

が約 1,500万円減となった。 

 

 

災害で貯金激減？ 

井藤議員 利子割交付金が、令和元年度から急に少なくなり、今年度も少ないように

見えるが、何か制度改正などあったのか。 

坂本企画財政課長 利子割交付金は、金融機関からの利子に課税される。熊本地震や

新型コロナウイルスの影響で所得が減り貯金する方が少なくなった。 

福永議員 係数や計算式が変わったということではないのか。 

坂本企画財政課長 制度は変わっていない。 

 

 

不能欠損を防ぐには 

森田議員 町税の不納欠損額が前年から約 100 万円増額となっている。増額理由の分

析と、不納欠損とした理由の説明を求める。 

畑野町民税務課長 不納欠損は毎年行っていて一番多い平成 22年度の 3,900万円から

少しずつ減っており、現年度の徴収率も向上している。平成 31年度からは 100万円増

えたが、過年度分のうち要件に該当する場合は不納欠損としている。 

田上英司議員 時効は何年か。 

畑野町民税務課長 法定納期限の翌日から起算して５年間。途中で幾らかでも支払い

をした場合は、その時からさらに５年間となる。この間に滞納者の勤務先、住所、財

産などの調査などを行う。 



 

森田議員 児童福祉費の負担金の不納欠損について説明を求める。 

沖こども未来課長 児童福祉費の負担金は公立保育園の保育料、保育園の安全会負担

金、体操教室の保護者負担金である。今回不納欠損とした対象者は県外におられ、財

産調査を行ったが発見に至らなかった。 

森田議員 老人福祉費負担金の不納欠損について説明を求める。 

西橋福祉課長 老人ホーム入所者の扶養義務者の負担金が滞っていた。その方が死亡

されたことで不納欠損とした。 

森田議員 道路占用使用料の過年度分の説明を求める。 

島田建設課長 令和元年度に未納だったものが入ってきた。前年度の収入未済額との

差額は、まだ徴収できていない。 

森田議員 町営住宅跡地の使用料の説明を求める。 

島田建設課長 用途廃止していない町営住宅の解体が進んだ部分を、個人に駐車場や

資材置き場等として貸している。令和元年度までは雑入に計上していた。 

森田議員 社会体育の使用料収入未済額の説明を求める。 

緒方社会教育課長 小・中学校の体育館の使用料が年度内に納入されていなかった。

６月に納入済み。 

 

 

教育施設の改修 

福永議員 国庫支出金の文化芸術振興費補助金の説明を求める。 

緒方社会教育課長 カルチャーセンターの空調改修、博物館のコロナ対策備品の購入

等に使用した。この補助金はコロナ対策に特化したもので令和２年度のみの措置であ

る。 

福永議員 学校施設環境改善交付金の説明を求める。 

西本学校教育課長 御船中のトイレ洋式化改修工事に対する交付金。工事を令和３年

度に繰り越したため収入済額はない。 

 

 

福永議員 県支出金の新型コロナワクチン接種事業費の負担金歳入が減額となってい

る理由は何か。 

作田健康づくり保険課長 令和３年度に繰り越した。 

 

 

熊本地震復興基金は令和 8年まで 

福永議員 県補助金の熊本地震復興基金の説明を求める。 

坂本企画財政課長 令和３年度の当初予算時点で、県の残高が 67 億 8,000 万円であ

る。県の条例で令和８年 12 月 31 日までが事業期間と定められている。御船町では被



 

災宅地復旧事業や地域コミュニティ施設等再建支援事業などに活用している。 

福永議員 復興基金事業の中で、申請期限などが迫っているものはないか。町民に周

知されているか。 

坂本企画財政課長 事業メニューによって期間が異なり、令和４年３月までに終わる

ものが８件ある。それ以外のは令和８年内の終了を予定している。令和３年４月のみ

ふね広報に事業名、内容、申請期間、問い合わせ先の一覧を掲載した。 

 

 

森田議員 平成 28年熊本地震復興基金交付金の収入がなかった理由は何か。 

坂本企画財政課長 みんなの家の移築事業に係る補助金である。補助申請の期限であ

る２月末までに事業が完了しなかったので、歳入だけが令和３年度へ繰り越した。 

 

 

危険区域からの移転に県補助金 

福永議員 土木費の県補助金の歳入がなかった理由は何か。 

島田建設課長 予算策定の時点で、土砂災害危険区域にお住まいの方から移転補助事

業を申請したいという相談があっていたが、当該家屋をそのまま残したいという希望

があり要件を満たさなかったので採択に至らなかった。 

福永議員 市町村によって対応が違うが、御船町は撤去することを条件としているの

か。例えば、電気・水道をとめて倉庫として残すなどはできるのか。 

島田建設課長 基本的には撤去が原則だが、例外的に、住宅をある程度解いて床も全

部はがした状態で、倉庫として認められるケースもあるとは聞いている。 

 

 

福永議員 熊本県移住支援事業補助金の歳入がなかった理由は何か。 

坂本企画財政課長 申請がなかった。 

 

 

コロナで夏休み短縮 

田上英司議員 コロナ対策で学習指導員の報酬等補助金とあるが、指導員は何人いて、

どういう仕事をしているのか。 

西本学校教育課長 令和２年度は夏休みを短縮したので、12 人の特別支援教育支援員

及び複式学級支援員の出勤日が 17日間増えた。 

 

 

町有財産の有効活用を 

福永議員 財産収入がかなり減少している。町が所有する土地の有効活用や、売却を



 

計画的に進めていくべきではないか。 

鶴野商工観光課長 町が所有する土地や建物の貸付や売却などの利活用は、それぞれ

の所管課に委ねられていた。令和３年度からはこれまで機能していなかった「御船町

閉校施設及び遊休施設等利活用検討委員会」を最大限活用して町有財産の有効利用を

図るための施設ごとの具体的な検討に着手した。 

森田議員 土地建物貸付収入はどこの分か。 

野口総務課長 ハローワーク、旧法務局、町有地内の集会所、駐車場用地など、７カ

所の土地貸付収入である。 

森田議員 土地の売払収入は、どこの土地か。 

野口総務課長 小坂のコストコ用地の内の水路を１筆と、滝川に２件。 

 

 

社協内に「身近な相談拠点」を設置 

中城議員 社会福祉国庫補助金で身近な相談拠点の設置事業とあるが、説明を求める。 

西橋福祉課長 令和２年度に実施した国のモデル事業で、暮らしの身近な相談窓口を

社協内に設置し、住民の抱える相談に対応している。また、複雑な課題を抱えるケー

スは役場内の関係機関にも情報を共有して対応している。 

中城議員 900万円とあるが何に使用したか。相談の実績はどうか。 

西橋福祉課長 令和２年度の新規相談件数は 94 件。課題が大きいものは、月１回の

連絡会を通じて、各課の職員と一緒に解決に向けて会議を行っている。地域づくりの

強化事業として、小地域ネットワーク事業やサロン事業もこの中で取り組んだ。 

 

 

ふるさと納税の用途は 

福本議員 ふるさと納税 24億 8,026万 8,500円、項目別の用途はどうなっているか 

坂本企画財政課長 用途に４つの項目を設けている。町長が必要と認める事業に13億

9,054 万 1,000 円。子育て支援・教育に関する事業に７億 2,891 万 4,500 円。安全で

快適な環境づくりに関する事業に１億 6,720 万 9,000 円。最後に、地域振興に関する

事業に１億 9,360万 4,000円となっている 

福本議員 基金の繰入金の繰越明許２億 7,348 万 1,004 円について、４つの事業、そ

れぞれの金額はいくらか。 

坂本企画財政課長 町長が必要と認める事業の、ふるさと応援基金からの繰入金が

4,059 万 7,967 円。子育て支援・教育に関する事業が 9,203 万 8,835 円。安全で快適

な環境づくりに関する事業が繰越明許以外で１億 1,268 万 3,902 円。繰越明許の分が

559万円。地域振興に関する事業が 2,257万 300円になる。 

 

 



 

博物館特別展の会計処理は適切か 

森田議員 特別展の収入が約 417 万円上がっているが。昨日の一般質問のときは、特

別展の決算、令和２年度はゼロ円と答弁があった。どういうことか。 

緒方社会教育課長 417万 9,532円は特別展の負担金で 500万円の返還金である。500

万円支出し、また戻すという形になるので決算上は 80万円ほどのマイナスとなる。 

森田議員 その 500万円は、どこから出ているのか 

緒方社会教育課長 令和元年度に支出をしている。 

森田議員 その会計処理はおかしいのではないか。繰越の処理が必要ではないのか。

500万円が決算上見えにくいのは問題ではないか。 

緒方社会教育課長 特別会計では繰り越しが必要だが、これは一般会計ということで、

このような処理をしている。決算書の備考に、「負担金の返還金」と記載し説明した

い。 

 

 

一般寄付金の内容は 

福永議員 寄附金だが、ふるさと応援基金以外に一般寄附金がある。令和２年度、

320 万円で元年度に比べ増えているが、代表的にどのような方がどのような趣旨でさ

れる場合が多いのか。また、この一般寄附金、何か返礼等、お礼等を行っているのか。 

野口総務課長 一般寄附金は、個人、企業、団体等 14 件の寄附があっている。14 件

の寄附金の中で、１件当たり 50 万円を上回っているものは、町内の団体「竹ん子の

会」。熊本地震復興支援のチャリティーゴルフされた団体。これらは純粋な寄附金で、

返礼品はなくお礼状を差し上げている。 

 

 

福永議員 町の熊本地震復興基金の残高は、決算では約３億円だが、現時点までの推

移はどうなっているか。 

坂本企画財政課長 ９月補正までを反映した残高は 9,580万 1,000円になる。 

 

 

弁償費の徴収状況は 

福永議員 諸収入、弁償費の収入未済額が１億 742 万円、毎年上がっている。竹バイ

オマス関連弁償金の徴収状況はどうか。遅延損害金の決算上の扱いはどうなっている

か。 

鶴野商工観光課長 内訳は事業会社元社長の損害賠償金が 1,462 万 9,679 円、元町長

の損害賠償額が 9,279 万 3,000 円である。現在、両者に催告しているが入金がない。

遅延損害金は債権額に対して年５％の割合で発生するもので、商工観光課で管理して

いる。元本を完納したときに初めて金額が確定するので、あらかじめの予算化や調停



 

等は行わない。 

 

 

災害復旧事業を翌年度に繰り越し 

福永議員 土木債が予算額の半分以下の起債となっている。また、災害復旧事業費の

起債が予算額の７分の１となっている。なぜか。 

島田建設課長 事業を繰り越し、起債も翌年度に繰り越されたことによって、予算に

対して収入済額が少なくなっている。 

福永議員 学校教育施設設備事業事業債も予算化されていたが起債されなかった。こ

れも同じ理由か。 

西本学校教育課長 御船中学校トイレ洋式化改修工事を繰り越したため、学校教育施

設等整備事業債も繰り越している。 

 

 

田上英司議員 派遣職員給与等返納が 1,620万円ほどと多額だが説明を求める。 

野口総務課長 御船町の職員を広域連合に２人、後期高齢者の医療事務に職員１人、

計３人を派遣し町が給与を負担しているが、派遣先から給与の補填を受けた分である。 

 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」～歳出・総務費～ 

 

公共交通のこれから 

宮川議員 地域公共交通機関の運行対策事業として約 2,900 万円歳出があり、昨年か

ら比べると約 600万円増えている。これは毎年続くと思うが町としてどう考えるか。 

坂本企画財政課長 本年度、地域公共交通協議会を立ち上げている。その中で、今後、

町の公共交通網はどのような形が最適なのか、今年度中に素案を出したい。９月から

アンケート調査に入っており、12 月から１月にかけて公共交通機関空白地域を回り説

明会を行うことで町民の意見を取り入れながら、抜本的な見直しをかける。 

宮川議員 公共交通に関して町の思惑はあるのか。 

坂本企画財政課長 公共交通網の計画を策定することで、国の補助金も獲得したい。 

 

 

空き家改修助成金の用途 

宮川議員  空き屋改修助成金はどのように使われているのか。 

坂本企画財政課長 ほとんど台所とか床の張替えに使われている。 

 

 

役場職員のストレスチェック 

宮川議員  職員の健康診断事業でストレスチェックがされているが、状況の説明を

求める。 

野口総務課長 職員の健康管理を目指して、毎年ストレスチェック実施をしている。

約 60％を超えるストレスを抱えている職員約５％。本年度から産業医とのつながりを

持たせて、改善に向けて対応をしている。実際、今年２人の職員が産業医と面談を行

っている。 

 

 

コロナ禍は区長を通じて情報提供 

田上忍議員 主要成果報告書に区長業務委託で「町からの情報を的確に提供すること

ができた」「町民の福祉の向上に寄与できた」とあるが具体例の説明を求める。 

野口総務課長 令和２年度は、コロナ禍の中で定例会が制限されていた。その中で、

月２回各区長宅への文書配布時に、できる限り、区長からの要望事項等も聞き取って

帰って来ることにした。文書も詳しく、小さな情報でも配布を心掛けた。 

西橋福祉課長 区長に対して、コロナの状況や福祉課で進める様々な事業の情報提供、

周知ができた。介護予防拠点なども、利用を希望する区が増えたので福祉の向上につ

ながったと認識している。 

 



 

 

豪雨被災地応援で得られたものを 

田上忍議員 豪雨災害の職員派遣で、どういう点がよかったか。 

野口総務課長 熊本地震の地震災害と違う水害の被災についての知識を得られた。今

回の派遣をした経験をもとに対応を練っていきたい。 

田上忍議員 何か成果物等はまとめてあるか。 

野口総務課長 まとめはできてないが、派遣に行った職員からの口頭による報告等は

受けている。 

田上忍議員 今後、御船町でもし豪雨災害が起こった場合に、今回の派遣業務で得た

成果をどうやって活用していくのか。成果をまとめることは必要ではないか。 

野口総務課長 今後、利活用ができるようにまとめ上げていく。 

 

 

エレベーター利点が多い 

田上忍議員 庁内のエレベーターのことが成果説明書にあるが、何か課題等は上がっ

ていないか。コロナ対策の観点からはどうか。 

野口総務課長 特に課題というのは見つからない。どちらかと言えば利点が多いと感

じている。コロナに限った直接的な制限というのは、今のところ設けてない。エレベ

ーター内の状況は総務課のモニターで確認できる。コロナ対策を考慮すれば、何らか

の制限は考慮しなければならないと考える。 

 

 

電子入札スタート 

田上忍議員  成果説明書に、令和２年度、「電子入札で感染リスクの軽減につなが

りました」などとあるが、電子入札はいつから始まって、今まで何回ぐらいやったか。 

野口総務課長 10 月１日からの運用で進めている。町内の業者が終わって、町外の業

者の手続に随時入っていく計画だ。今後の感染リスクの軽減につなげていきたい。 

 

 

協力隊の一番の成果は人口増 

田上忍議員 地域おこし協力隊の具体的成果は何か。 

坂本企画財政課長 一番は、御船町に移住してもらったこと。家族での移住が多いの

で、住民の増加につながっている。また、耕作放棄地の解消、町認定特産品「いさぎ」

を新たに開発、町内企業と連携したふるさと納税返礼品の開拓、マウンテンバイクの

コースづくり等々、各地域の活性化につながった。 

田上忍議員 隊員家族を含めて実際に御船町に移住したのは何人か。また、定住する

までに町はどのくらい支払ったのか。 



 

坂本企画財政課長 隊員が 17名、ご家族が 23名、合計 40名が御船町に住民票を移し

た。地域おこし協力隊の謝金、活動補助金は全て国の補助金なので、町は保険料の毎

年約 20万円のみでこれだけの成果を出せたということになる。 

 

 

田上忍議員 カーブミラーとかガードレールの設置だが、まだ設置しなければならな

い場所が残っていると理解してよいのか。 

野口総務課長 成果説明書に記述してある分は、あくまでも令和２年度で実施した分

であり、本年度も含め随時対応していく。 

 

 

高木、木倉にも企業誘致を 

中城議員 企業誘致事業の候補地を選定するための手法で、小池高山インター周辺、

木倉周辺の農地の地権者に対して土地利用の意向調査が実施されている。傾向として

どのようになっているか。調査結果は公表しないのか。 

鶴野商工観光課長 現在コストコ誘致に絡み、御船 IC 周辺の相談がかなり多くある

が、小池高山 IC、木倉周辺の土地も開発志向が強い傾向があるので、企業誘致を進め

ていきたい。調査結果は必要であれば開示する。 

 

 

福永議員 決算書の項目名と備考の説明欄が同じ記述になっている。備考欄の説明は

各項目の説明であって、それが同じでは備考欄の役割が果たせない。なぜ改善できな

いのか。 

宮崎会計課長 修正の確認が漏れていた。その点を反省し、今後はこのような記載に

ならないように確認と修正を行っていきたい。 

 

 

ふるさと納税の収支決算 

福永議員 総務費の総額が令和元年に比べて倍以上増えている。額にして 31 億円以

上。理由は主にふるさと納税の増だと思うが、ふるさと納税に絞った決算はどうなっ

ているのか。 

坂本企画財政課長 以下の通りである。 

歳入 24億 8,026万 8,000円 

歳出 13億 6,763万 4,000円 

歳出内訳 職員の時間外手当３名分 40万 2,000円 

ふるさと納税の返礼品 ６億 7,126万 9,000円 

納税消耗品など  206万 9,000円 



 

送料、広告料など  ３億 6,335万 5,000円 

支援サービス委託料など ３億 3,044万 5,000円 

ふるさと納税備品購入 ９万 4,000円 

差額分９億 6,802万 3,000円が純粋なプラスで、基金に積み立てている。 

福永議員 ふるさと納税で不用額が 1,000 万円近く出ている。ふるさと納税ふるさと

納税自体目標通り集まっているが、一方でなぜこれだけの不用額が出ているのか。 

坂本企画財政課長 一番の大きな不用額が発生しているのは役務費と委託料になる。

今回、ふるさと納税に定期便を新しく設けた。定期便は配送する時点で経費が発生す

るので、令和２年度の定期便の場合、４月以降の発送分翌年度に計上される。 

 

 

役場内部の事務をより効率的に 

福永議員 職員による事務改善提案表彰があるが、これまでどのような改善提案が行

われ、それがどのように、実際に町の業務の中に生かされているのか。また、この表

彰内容はどのようなものか。表彰予算をもっと充実させるべきではないか。 

野口総務課長 毎年、職員から内部的に事務改善ができるもの等の提案があっている。

平成 27 年度 18 件、平成 30 年度 51 件、令和元年度 20 件、令和２年度 22 件の提案が

なされている。これまで事務改善提案が生かされた例としては、町民にわかりやすい

フロアの案内掲示板等設置など。内部的には、各種計画を町のイントラネットに掲載

して他部署の職員でも閲覧ができるようにする、コピーの削減を図る、給与明細書の

ペーパーレス化など。経費が少額で時間を要さない提案や、即実施できるものは随時

対応している。表彰は仕事納め式で行い、景品としては主に事務用品、優秀賞には家

庭用電化製品などを贈っている。表彰されることで職員のモチベーション等も高まる

と考えているので、その経費も今後検討していく。 

 

 

節約して自主財源の確保を 

福永議員 他自治体や企業などでは「ゆうメール」を使い郵送料の削減を行っている。

御船町で取り組みが進まない理由が何か。 

野口総務課長 「ゆうメール」ではいわゆる「親書」が送れないことが一番の理由。

今後、同種同様のまとまった郵便物、健診のお知らせなどは、令和３年度からゆうメ

ールで対応する。 

 

 

福永議員 以前にも指摘したが、御船町は合計すれば数千万円の電気料金になってい

る。他自治体では電気料金の入札を実施し、約２～３割が節約できたという例もある。

御船町でも電気料金入札の検討は行ったのか。住民サービスのカットなしに数百万円



 

の自主財源が出る可能性があり、検討を進めるべきではないか。 

野口総務課長 庁舎でも経費節減のために、ＬＥＤ化を行っている。庁舎、第２分庁

舎、カルチャーセンター、恐竜博物館、保健センター含めた電気料は、毎年 2,112 万

2,000 円ほど。仮に１割減となれば毎年 210 万円ほど、２割削減となれば 420 万円ほ

どの削減が見込まれる。県内でも、宇城市、八代市、合志市等で、電気料金について

入札等で契約がされている。電力自由化にもなっている以上、検討していく。 

 

 

福永議員 庁内の固定電話の基本料金や通話料金は決算書のどこに記載され、いくら

になっているのか。通話料、回線料は一般の企業に比べどうか。 

野口総務課長 役務費の通信運搬費 330 万 3000 円に含まれる。庁舎内の電話回線 22

回線分の通話料として 199 万 3,453 円、基本料金が 81 万 6,932 円、合わせて 281 万

390円である。通話料、回線料は一般の企業に比べ高めであると認識している。 

 

 

年々増え続ける電子計算費 

福永議員 電子計算費の総額だが、年々増え続けている。10年ほど前は 5,000万円台

から 6,000 万円台だったものが、今決算ではついに１億円の大台を超えた、何らかの

対策が必要ではないか。自治体クラウドを導入した自治体では、2～3 割の経費削減さ

れている例もある。 

野口総務課長  先般、地方公共団体の情報システムを統一した様式等に平準化する

ことについて、国から通知があった。国では令和７年度からの完全実施を目標にして

いる。今後、マイナンバーカードを使った自治体の行政手続のオンライン化も同時に

進められていく。町としても、システムの標準化に向けて対応し、自治体クラウドを

含め経費削減に取り組みたい。 

 

 

企業誘致ホームページの充実を 

福永議員 企業誘致費から竹バイオマス問題関連の弁護士報酬を引いたら企業誘致の

額は年 100 万円となっている。一昨年に制作した企業誘致のパンフレットはホームペ

ージ上で見られない。御船町に企業進出をする立場に立てば、ネット上の資料収集は

大変重要であるが、町ホームページ上の企業誘致に関する情報が非常に貧弱。決算、

予算両方含めて少なすぎるのではないか。 

鶴野商工観光課長 企業誘致のパンフレット「企業立地ガイド」を、令和元年度末に

コストコ誘致に合わせて作成した。現在は相談で窓口に来た企業に対し渡している。

現在町ホームページ上では閲覧ができないので、速やかに閲覧をできるようにする。

また、企業誘致は機会を的確に捉え、進出を希望する企業のニーズ、候補地の選定、



 

マッチングを効率的に行うことが必要であり、企業誘致に係る予算が多いからと言っ

て企業誘致が進むとは限らない。しかし、情報発信を含め必要な予算は精査して提示

していきたい。 

 

 

コロナ対応で過労死ライン超え 

福永議員  残業費、時間外労働だが、令和２年度決算に月 80 時間以上、もしくは

100時間以上という過労死ラインを超える残業をした職員はいるのか。 

野口総務課長 定額給付金事務、新型コロナ関係の対応等で、月 80 時間を超えた職

員はいる。月 80 時間を超えた職員は、熊本日本赤十字病院の産業医と面談を行って

いる。新型コロナワクチン接種業務の目途がついてきたので、今は残業 80 時間以内

で全て収まっている。 

 

 

井藤議員 負担金補助及び交付金で、予算額 24万 3,000円が全額不用額として上がっ

ているがなぜか。 

野口総務課長 熊本県の電子自治体協議会の負担金を予算化していたが、令和２年度

は県のシステム構築業務だけであり、当該協議会への負担金は見合わせた。 

 

 

井藤議員 大学生等応援給付金は申請された方は全員受給ができたか。 

坂本企画財政課長 審査の結果、申請者全員に給付金の支給を行っている。 

 

 

井藤議員 役務費１万円の予算が全額不用額となっている。これは自衛官募集事務通

信運搬費だと思うがなぜ不用額となったのか。 

野口総務課長 業務自体は行ったが、総務費の役務費の中の通信運搬費で対応した。 

 

 

コストコ誘致の効果は 

井藤議員 コストコの誘致によって何名の雇用が生まれたのか 

鶴野商工観光課長 コストコ御船倉庫店の誘致に伴って町内雇用の働きかけを行い、

御船在住者の先行した採用が実施されたが、実際の採用が何名であったか通知はない。

令和４年度以降に町県民税の特別徴収者から雇用数を推計、把握することも可能だが、

一企業の雇用状況を公にすることは極めて困難である。しかし、町として誘致した以

上、何らかの形でその効果を示す必要はあるので、御船インター東側に進出した企業

の全体の税収増などをまとめる形で示す。 



 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」～歳出・民生費～ 

 

学童保育補助金の仕組み 

田上忍議員 学童保育は人数と金額が比例しない。大体１人当たりで割ると、高木は

約 20万円、御船や木倉は約 10万円。なぜか。 

沖こども未来課長 学童クラブの規模、人数に応じて変わる部分もあるが、障がい児

を受入れや、処遇改善、指導員の条件によっても金額が上下するので、必ずしも受け

入れる子どもの数で比例するものではない。 

 

 

病児・病後児保育所への補助金 

田上忍議員 病児・病後児保育の利用者数が激減しているが理由は何か。 

沖こども未来課長 昨年度は皆さんが感染予防を徹底されたことで、インフルエンザ

の罹患率が非常に低かった。また、令和２年の４月は休所していたこともあり利用人

数が減ったと考える。 

田上忍議員 病児・病後児保育は、３町の共同運営ということだが、各町の補助金は、

利用者の人数で変わるのか。それとも利用人数に関係なく按分されるのか。 

沖こども未来課長 負担金は、半分は均等に３町で割り、残りの半分は利用率に応じ

た按分である。 

中城議員 病児・病後児保育の利用者減少は感染症の影響との答弁があったが、受け

入れ態勢の不備はないか。 

沖こども未来課長 病児保育の受入れに対してクレームもあるが、その都度、病児保

育所に対して適切な対応の指示を行っている。 

井藤議員 病児・病後児保育の補助金は御船町の施設のみに支払われているのか。甲

佐、嘉島にある施設にも払われるのか。 

沖こども未来課長 御船町の施設のみに支払う。 

井藤議員 御船町民が他町の病児・病後児施設を利用した場合は他町の施設に補助金

を支払うのか。 

沖こども未来課長 御船町民が他町の病児・病後児保育施設を使われた場合、御船町

からはその施設に対して補助金を出していない。 

 

 

補助事業の廃棄物処理も確認を 

田上忍議員 公民館改修の中で、金額の大きい古閑迫と東上野中公民館の改修内容の

説明を求める。 

西橋福祉課長 古閑迫では災害公営住宅が 10 戸建設され、これまでの集会所では手

狭になり増築が必要となった。トイレやスロープ、手すりなどの改修も事業計画とし



 

て挙げた。東上野中公民館は、昭和 47 年に建築され老朽化が進んでいることと、熊

本地震の影響もあり、使用に危険性が高かった。また、トイレや出入り口の段差があ

り、これまでサロンに参加できなかった方の参加を図るために改修を希望された。 

田上忍議員 改築に伴う産業廃棄物の処理はどうなっているか。東上野では大規模改

修となり廃棄物もかなり出たと思うが、どのように処分されたのか。町として廃棄物

のマニフェストは確認したのか。 

西橋福祉課長 この補助事業は、地域で工事を発注し、建設会社を決め、両者の契約

に基づいて工事が進められている。建設会社と地域との話し合いの元で廃棄物の処理

も適正になされていると思う。東上野中の公民館の廃棄物マニフェストは、工事関係

者、建設会社が保管していると聞いている。廃棄物等の処分には 4 社が関わり、その

内の一社分は担当者と私で確認もしている。 

田上忍議員 １社しか確認せずに町としてそれでよいのか。 

田中環境保全課長 工事着工の際に指導はしてあるが、確認もしたほうが良いと思う。 

 

 

共働きの子育て世帯が増加 

中城議員 地域子育て拠点事業の利用者数が、平成 30年度が 6,195人、令和元年度が

5,886人、令和２年度が 3,135人と、年々減少しているのはなぜか。 

沖こども未来課長 これまでは、在宅で子育てをする専業主婦層が一定数存在して、

育児家庭の憩いの場として地域子育て拠点を利用していた。しかし、近年は共働き家

庭が増え、幼児期から保育園を利用する世帯が増加しているため、拠点の利用が平成

30 年から令和元年までは減少している。また、令和元年から令和２年の減少は、新型

コロナの影響で閉所の期間があり外出を自粛した期間もあったため、大幅に減少して

いる。 

 

 

町民の努力で医療費が削減 

福永議員 子ども医療費が 1,000万円単位で減っている理由をどう分析しているか。 

沖こども未来課長 インフルエンザや子どもが感染しやすいＲＳウイルス、溶連菌咽

頭炎、手足口病等が前年度と比べて低水準で推移している。新型コロナ対策でマスク

や手指消毒の励行が功を奏している。子どもが熱発したときに在宅ワークに切り替え、

子どもの看病をしながら仕事をされた保護者の方々、マスク・手指消毒など感染症対

策を頑張った子どもたち、それを支えた保護者の皆さん、また周りの大人を含めて町

民の皆さん全体の努力の結果だと分析している。 

 

 

福永議員 子どものための施設等利用給付金事業が、初年度である令和元年に 171 万



 

円だったものが、令和２年に 437 万円と倍以上になっている。増えた要因と、事業内

容、事業実績等も併せて説明を求める。 

沖こども未来課長 この事業は、無認可保育所や企業主導型の保育所などの認可保育

所に代わる保育施設を利用した場合の利用費の助成である。令和元年度は年度途中の

10 月からの制度がスタートしたので、令和２年度からが実質的な１年目。人数、実績

は、幼稚園の利用が１名、幼稚園の預かり保育が 17 名、認可外保育施設が７名、一

時預かりが２名である。 

 

 

福永議員 「負担金補助及び交付金」の不用額がここ４～５年と比較しても大変多い

理由は何か。 

沖こども未来課長 「負担金補助及び交付金」の大部分が私立保育園の運営費である。

保育料の無償化がスタートし、制度の改正もめまぐるしく、実態に合った当初予算の

積算ができなかった。 

 

 

金婚記念品の申請半数以下 

井藤議員 金婚夫婦の記念品の予算の不用額があるが対象者が想定より減ったのか、

それとも記念品を安価なものに変更したのか。 

西橋福祉課長 令和２年度当初の見込みを 60 組としていたが、この記念品事業は申

請主義のため、結果として記念品を差し上げたのは 28組だった。 

 

 

井藤議員 報償金４万円は要保護児童対策講師謝金が全額執行されていない。これは、

コロナの影響で講演会や研修ができなかったと推測する。たびたび話題にも挙がって

いる虐待の問題もあり、コロナ禍だからこそしっかり実施していかなければならない

部分ではないか。令和 3年度は実施できたのかも含めて、説明を求める。 

沖こども未来課長 コロナ禍により開催できなかった要保護児童対策地域協議会の研

修会議における講師の謝金である。今年度もまだ執行されていない。コロナの状況を

見ながら会議または講師研修を対応していきたい。 

 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」～歳出・衛生費～ 

 

下水道計画区域の見直しは 

田上忍議員 小型合併浄化槽は予定していた数量を全部使ったのか。 

田中環境保全課長 おおむね予算どおりだ。 

田上忍議員 下水道の計画区域に入ってない地域の合併浄化槽に出される補助金であ

るが、計画の見直しはいつ行われるのか。 

田中環境保全課長 見直しの周期ははっきり言えない。北木倉は下水道工事の予定に

入っているが地元と話し合いの場を設けてどうするのかを決めていく。小路、浄光寺

も同様だ。 

田上忍議員 下水道区域の見直しは周期を短くしてやるべきではないのか。 

田中環境保全課長 地震後、宅地造成が多々あっている。見直し時期は考え直す。 

 

 

不法投棄をなくすには 

田上忍議員 不法投棄を少なくする対策はあるのか。 

田中環境保全課長 パトロールの強化と看板設置を行なっている。不法投棄の多い場

所を重点的に、パトロールを強化していく。 

 

 

妊婦健診償の還払い 

井藤議員 乳幼児及び妊婦健診事業で妊婦健診償還払いの説明を求める。 

作田健康づくり保険課長 検診は 39 週までに、全 14 回受けることができる。県内で

は窓口負担も無料で受けられるが、里帰り出産など県外で受けられる場合は償還払い

となる。 

 

 

地域連携保全活動協議会の活動は 

井藤議員 地域連携保全活動協議会の活動状況はどうなっているか。 

田中環境保全課長 令和２年度から活動が始まっている。昨年度は愛郷吉無田が中心

となって、環境保全で草刈りや宅地の整地を行った。今年度は７月に第１回目の協議

会を開催して活動内容の話合いを行った。御船在住で県立大学環境共生学科の石村教

授の協力が無償で得られることとなった。 

 

 

衛生費の総額が少なくなった理由 

福永議員 震災以前よりも衛生費の総額が少なくなった理由は何か。 



 

田中環境保全課長 地震前は衛生費から水道係への繰出金が約 4,000 万円あったが平

成 29年度から赤字から黒字へ転換した。 

 

 

扶助費の不用額 

福永議員 扶助費が３分の２ほど不用額となっているがその理由は何か。 

作田健康づくり保険課長  妊娠を希望する女性のワクチン予防接種費用が 20 件の予

算に対して６件でとどまった。契約以外での医療機関での接種が少なかったのも要因

だ。 

 

 

繰越明許分の進捗状況 

福永議員 繰越明許となった事業の進ちょく状況はどうなっているか。 

作田健康づくり保険課長 令和３年度にコロナウイルス接種事業が始まったので現在

実施中。 

 

 

地区水道の水質検査結果は 

福本議員 地区水道６カ所分の水質検査結果はどうだったか。 

田中環境保全課長 ６地区のうち３地区で大腸菌が検出された。 

福本悟議員 ２地区でこの水道事業のろ過装置が設置をされている。この地区に対し

ては何か水質検査の関係で異常等は見られなかったのか。 

田中環境保全課長 異常は認められていない。この設置工事によって水質の改善が行

われた。 

 

 

風しん予防接種事業 

宮川議員 風しん予防接種事業で実績の中で抗体検査受診者が 907 人中 21人だが受診

率アップについてどう考えているか。 

作田健康づくり保険課長 令和元年から始めて３カ年間行っている。３月に１回勧奨

を行った。再度勧奨を行いたい。 

 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」 

～歳出・農林水産費～ 

 

間伐促進事業 

清水議員 間伐促進事業で水越の間伐が行われているが、今後も継続していくのか。 

井上農業振興課長 令和元年度から 10カ年計画で実施している。 

 

 

天君ダム堆積調査 

中城議員 天君ダム堆積調査委託料があるが堆積量の測定結果はどうだったか。 

井上農業振興課長 ダムの堆積量は、令和３年１月の堆積量調査では堆積率 65.3％だ。

昨年が 69.2％で、2.4％の増となっている。 

中城議員 貯水量対策はどう考えているか。 

井上農業振興課長 ダム建設後 50 年経過する。堆積土砂のしゅんせつが問題になって

いる。毎年１回行われる熊本県天君農地防災ダム管理経営会議がある。管理者の藤木

町長が強く県に要望している。 

藤木町長  矢形川問題は国・県に要望している。少しずつだが予算もついている。 

 

 

米価が下落 

田上忍議員 今年も米価が下落しているが農家への補償はどう考えるのか。 

井上農業振興課長 国の施策として、経営安定対策事業、こちらで主食用以外の取組

み、例えば大豆や麦、飼料作物、または販売目的で生産されます野菜等についての助

成金が交付されている。米に代わる作物の調整はこれからも続いていく。 

 

 

林道辺田見線の路肩の崩壊復旧 

福永議員 工事請負費で繰り越された工事の進捗状況はどうなっているか。 

井上農業振興課長 林道辺田見線の路肩の崩壊の復旧工事は４月 13日に完了した。 

 

 

有害鳥獣捕獲の報償金 

井藤議員 捕獲報償金と特定鳥獣適正管理事業補助金と２種類あるが違いは何か。 

井上農業振興課長 特定鳥獣適正化管理事業はシカのみの補助金だ。捕獲等報償金は

イノシシ１頭につき 5,000 円、特定鳥獣適正化管理事業補助金はシカ１頭につき

2,000円を町から支払う。 

井藤議員 今後も捕獲頭数が増えていくと思われるが報償金の拡充は考えているのか。 



 

井上農業振興課長 令和元年度拡充支援としてイノシシ報償金を 3,000 円から 5,000

円に、捕獲隊に対する助成も３隊で 20 万円から 30 万円に拡充している。今後も拡充

を検討していく。 

 

 

デュラム小麦を特産品に 

宮川議員 デュラム小麦の作付面積と生産者は何人か。 

井上農業振興課長 令和元年は作付面積 0.2 ヘクタールで生産者１件、令和２年度は

1.2ヘクタールで３件、令和３年産は 3.5ヘクタールで 3件である。 

宮川議員 補助金は協議会から比べると大きい。最終的な方向性はどう考えているか。 

井上農業振興課長 生産者、商工会、観光協会、農協、製麺会社、製粉業者、町内の

小売店舗、また振興局、町が入った協議会を令和２年に作った。その中で、令和３年

度は、県の地域づくり夢チャレンジ支援事業に取り組んでおり、デュラム小麦の特産

品化を図ることを目標に現在動いている。 

 

 

地籍調査事業の進捗 

宮川議員 地籍調査事業だが新規の地区に入る時期はいつ頃になるのか。 

井上農業振興課長 令和 3 年 9 月末から瓜山地区と下辺田見地区の事業に着手する。

熊本地震の影響で中断していた牛ヶ瀬・今城地区の調査も再開する。 

 

 

お茶ペットボトル提供事業 

福本議員 お茶ペットボトル提供事業とは何か。 

井上農業振興課長 コロナ対策で、地域や事業者等の会合での接遇機会が減少した。

その中で、消費が低迷している御船産お茶のＰＲと併せて事業を展開した。今回の事

業については、コロナの対策事業で行ったが御船町のお茶の生産者と委託業者を結ぶ

ことができたので、継続して展開していきたい。 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」 

～歳出・商工費～ 

 

プレミアム付商品券事業 

井藤議員 プレミアム付商品券事業費における不用額 880万円の説明を求める。 

鶴野商工観光課長 購入申請をされたが、購入されなかった分との差額だ。 

田上忍議員 プレミアム商品券販売の課題をどう考えるか。 

鶴野商工観光課長 １回目は、短期集中型で消費を促すために商品券は 2,000 円単位

とし、使用期限も２カ月強とした。事業者からはある程度の評価はあったが利用者側

からは使いにくいとの意見があった。第２弾では一般販売で想定を超える購入希望者

がいて相当な混雑を引き起こしてしまったため、第 3 弾では追加販売を行わないこと

とした。今後も有利な補助金等がある場合は、積極的に取り組んでいく。 

田上忍議員  一般販売で行列ができ買えなかった方がいた。今後は幅広い町民が購

入できる手法を考えて欲しいがどうだ。 

鶴野商工観光課長 町内消費をできるだけ促すために、平等性も含めて、できるだけ

多く買っていただける工夫を行う。 

 

 

コストコレシートラリー事業 

井藤議員 コストコ客に町内回遊を促すためのレシートラリーの成果はどうだったか。 

鶴野商工観光課長 期間は 4 月 26 日から 6 月 27 日までを設定をして開始したが、新

型コロナの影響を加味して７月 27日まで１カ月間延長した。しかし、当初 3,000名の

応募者を予定していたが、実際は 316件と極めて低調な結果となった。 

井藤議員 今回はコロナの影響で思うとおりにいかなかった。第２弾の計画はあるの

か。 

鶴野商工観光課長  今後も継続的に行っていきたい 

 

 

緑の村の老朽化が課題 

福永議員 緑の村繰出金だが指定管理の最大のネックとして施設の老朽化という答弁

があっている。老朽化の施設の解体は幾らかかると見積もっているか。 

鶴野商工観光課長 老朽化したバンガロー10棟の解体に 400万円程度かかる。シャワ

ー棟のリノベーションに 1,200万円程度見込んでいる。 

福永議員 2年程度の繰り出し金で課題解決を図ることが出来るのであれば、早急に課

題解決を図り、指定管理等により繰り出し金の削減を図ったほうが、町財政的にも有

利ではないか。 

坂本企画財政課長 緑の村の目的は町外から人を呼び込み町外の方が使いやすい施設



 

にする必要がある。一時的には予算が必要かもしれないが長期的に見れば、２年分の

拠出金をかけるのもひとつの考えかもしれない。 

 

 

コロナ対策の経済波及効果 

福永議員 コロナ対策事業によってどれほどの経済波及効果があったと試算している

か。 

鶴野商工観光課長 コロナ対策として７事業を実施している。地域経済を浮揚させる

もの、売上が減少した事業者への支援、飲食店が行う感染症対策の支援、失業者の支

援である。定量的に示せるのは二度にわたって実施をしたプレミアム商品券事業だ。

これが第１弾、第２弾合わせて４億 4,104 万 1,000 円が町内で確実に消費をされてい

る。 

 

 

コストコ前の町道の看板 

福永議員  補正予算分だと思うが、工事請負費でそのまま繰り出された工事 600 万

円の工事の進ちょく状況はどうなっているか。 

鶴野商工観光課長 コストコの開業に合わせて、御船町への観光案内を目的にコスト

コ周辺の観光案内看板を設置するための工事請負費の繰越しだ。コストコ前と国道

445 号線交差点への看板設置は開業前の令和２年度内に完了している。町道への看板

設置は現行のコストコ出入り口の位置で進めている。 

井藤議員 町道の看板はコストコの出入り口が変わったときは移動するのか。 

鶴野商工観光課長 視認性が著しく損なわれるようであれば、予算を計上して移動し

たい。 

 

 

商工観光課所管のイベント 

福永議員 令和２年度商工観光課所管のイベントで実施できなかったものはあるか。 

鶴野商工観光課長 ４月に予定していた CJ くまもと吉無田マウンテンバイクフェス

タ、５月の吉無田高原のゴールデンウイークイベント、８月のがあーっぱ祭り、国の

推進交付金を活用して開催する予定だった移住観光フェアなどが中止となった。この

他、他町との広域連携事業など規模を縮小して開催したものもある。 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」～歳出・土木費～ 

 

土砂災害危険住宅移転促進事業の補助金 

井藤議員 土砂災害危険住宅移転促進事業の補助金は期限や申請件数の上限があるか。 

島田建設課長 年間の申請件数等の上限はない。この事業は町から補助金を交付をし

て、それが県の補助要綱に合致すれば県から 10 分の 10 の補助が受けられる。県と情

報交換をしながら、県予算の枠内で予算取りをしたい。 

井藤議員 申請があってから予算を組むのか。 

島田建設課長 予算編成の段階で相談等があれば件数分を計上する。予算で確保して

ないときに相談等があれば補正予算等で対応する。 

 

 

コストコ整備の純粋な町負担 

福永議員 コストコ周辺の整備に係る費用のうち、純粋な町負担はいくらか。 

島田建設課長 コストコ周辺の工事に係る経費は令和３年度部分に一部予算を繰り越

している。コストコ周辺の歩道の舗装やライン引き等だ。既に工事は完了している。

小敷田西往還線の設計委託料も合わせた金額であるが、地方創生道整備交付金で地債

を借り入れた４億 3,560 万円のうち、通常債として借り入れたものが１億 9,690 万円、

補正予算債が２億 3,670万円。通常分は充当率 90％、交付税措置 22％であり、補正分

は充当率 100％、交付税措置 50％である。 

 

 

委託料の９割が繰越し 

福永議員 繰り越された事業及びその進ちょく状況はどうなっているか。 

島田建設課長 委託料で１億５万 7,000 円を繰越した。地方創生道整備交付金事業で

町道の小敷田西往還線、町道津ヶ峰浅ノ藪線、町道上田代線の詳細設計分、また、社

会資本整備交付金で、町道御船白旗線、町道辺田見玉虫線の詳細設計分を繰越した。

進ちょく状況は、町道小敷田西往還線の詳細測量設計は令和２年度中に発注して令和

３年度に繰り越し、町道津ヶ峰浅ノ藪線と町道上田代線の詳細設計は今月末に入札を

予定、町道御船白旗線と町道辺田見玉虫線の詳細設計も既に発注を終えている。 

 

 

町営住宅の維持管理 

福永議員  町営住宅維持管理の収支はどうなっているか。 

島田建設課長 収支的には黒字である。 

福永議員 これまで、継続して黒字決算ができているか。 

島田建設課長 令和 3 年度予算ベースでも公債費が 6,500 万円程度と増えるが、それ



 

を差し引いても約 6,000万円程度の黒字が出る。 

 

 

老朽化町営住宅解体 

福永議員  解体が進まない理由は何か。 

島田建設課長 令和 2年度 13戸を解体した。令和 3年度は茂生寺団地、二丁目団地、

五丁目団地の５戸程度を予定している。老朽化住宅の住替え、解体が進まない理由は、

高齢者が入居されているので引っ越しに対する身体的、精神的、経済的な負担がある。

令和 2 年度から転居費助成を導入して 16 件の住替えが進んだ。まだ老朽化住宅に 14

世帯が残っているので引き続き住替え交渉を進めていく。 

 

 

工事請負費の繰越し 

福永議員  繰り越された工事の進ちょく状況はどうなっているのか。 

島田建設課長  仮設住宅跡地の農地復旧工事だ。落合仮設団地は復旧を８月末に完

了した。その他は不用額で残る予定だ。 

 

 

下水道に赤字補てん 

福永議員 基準外繰出金、いわゆる特別会計の赤字補てん額はいくらか。 

田中環境保全課長 約１億 2,000万円。 

福永議員 削減する必要があると思うが、どのような方策を考えているか。 

田中環境保全課長 下水道事業債の元利償還金が今後、あと２～３年後に減額に転じ

る。また、施設の老朽化に伴う施設の更新で、現状を踏まえたストックマネジメント

計画に基づく更新計画を行い、事業費の低減等を図る。令和６年４月１日から公営企

業会計に移行する準備も行っている。 

 

 

  



 

認定第１号、「令和２年度御船町一般会計歳入歳出決算について」 

～歳出・消防費、教育費、災害復旧費～ 

 

個別受信機の設置はやく 

森田議員 戸別受信機を令和２年度に申込んで、まだ設置していないのはどれだけあ

るか。 

野口総務課長 未対応は 38 件ある。これまで昼間の訪問や電話で依頼者に連絡を取

ろうとしていたので、今後は不在通知を残すなどして９月中には対応するよう指導を

強化した。 

森田議員 申請から設置まで、長い方でどれぐらいになっているか。 

野口総務課長 １年過ぎても、まだ設置されてない案件もある。 

 

 

消防施設の復旧・整備が終了 

森田議員 消防施設整備工事請負費が出ているがどこの分か。 

野口総務課長 繰越明許分の工事請負費である。第８分団第４班（甘木）と第９分団

第３班（秋只）の防火水槽工事と、地上式の消火栓３カ所の工事である。 

福永議員 消防団の詰所、車庫等、消防団関連施設の復旧・整備は令和２年の決算を

もって完了したか。 

野口総務課長 令和２年度会計をもって全ての再建が終了した。 

 

 

小中学校に高速 LAN整備 

田上忍議員 小中学校のネットワーク整備の説明を求める。 

学校教育課長 令和元年度から繰り越しをした。高速ＬＡＮのネットワークを引くも

ので、小学校６校と中学校１校を別の業者に工事を発注したため、小学校費と中学校

費に分けて計上した。 

 

 

中原北用地は文化財包蔵地 

田上忍議員 文化財費として中原北用地の伐採が出ているが、中原北用地は文化財な

のか。 

緒方社会教育課長 中原北用地付近は文化財の包蔵地になっているので、その発掘調

査のための伐採である。 

 

 

就学援助は申請が必要 



 

井藤議員 要保護・準要保護児童就学援助事業があるが、これは申請が必要か。 

西本学校教育課長 申請が必要。年度初めに制度について周知をし、提出期限を設け

て受け付けている。その後も、状況に応じて申請を受け付けている。 

 

 

放課後教室はコーディネーター不足 

井藤議員 放課後子ども教室を行っているのは御船小、木倉小だけか。 

緒方社会教育課長 放課後子ども教室は、御船小と木倉小のみである。他の学校はコ

ーディネーターの確保が困難なため、活動していない。 

 

 

恐竜グッズは原材料なのか 

福永議員 恐竜グッズに係る原材料費とあるが、公会計上の原材料費の定義は何か。 

緒方社会教育課長 公会計上の原材料費とは「物の生産・製造及び加工等に使用する

原料または材料等の購入に要する経費であり、原材料又は材料等の付加価値を高め、

その対象物の一構成部分として生まれ変わる性質を有している」と定義されている。 

福永議員 ミュージアムショップで売る商品は、この定義に当たるのか。 

緒方社会教育課長 定義と合致するかというと、難しいと感じている。 

 

 

1人当たり 97万円の地方債 

福本議員 令和２年度末現在の起債の残高と１人当たりの負担額はいくらか。 

坂本企画財政課長 地方債の残高は 164 億 4,445 万 9,000 円。１人当たりの地方債の

負担額は 97万 1,500円である。 

 

 

震災で 55倍の復旧費 

福永議員 平成 28 年から令和２年まで復旧に要した災害復旧費は、震災以前の平均

的災害復旧費の何倍ぐらいか。 

井上農業振興課長 農地・農業用施設災害復旧は 76.1倍。 

野口建設課長 公共土木施設災害は 67倍。トータルすると 55倍である。 

 

 

 

  



 

認定第７号 令和２年度御船町情報通信基盤施設運営事業特別会計歳入歳出決算につ

いて 

議案第 15号 御船町人権擁護に関する条例の一部を改正する条例の制定について 

 

 

認定第７号 令和２年度御船町情報通信基盤施設運営事業特別会計歳入歳出決算につ

いて 

 

ネット工事なぜ時間がかかる 

田上忍議員 令和２年度は 299件の新規申込みがあるがクレーム等は来てないか。 

野口総務課長 申込みから工事が完了するまで時間がかかりすぎだという問い合わせ

がよくある。 

田上忍議員 申込みから工事完了まで約２カ月かかるが、なぜそんなに時間がかかる

のか。 

野口総務課長 町の条例に基づいて工事の負担金が生じる。現地での事前調査を元に

設計をしてから負担金が決定する。その後、負担金の納付を確認してから引込工事に

着工するため時間がかかっている。 

田上忍議員 民間移行後は早くできるのか。 

野口総務課長 民間に移行すれば解消されていく。 

 

 

議案第 15号 御船町人権擁護に関する条例の一部を改正する条例の制定について 

 

全ての人の人権尊重を目指す 

田上英司議員 行政文書に男女のチェック欄があるが廃止される予定か。 

野口総務課長 執行部内では、まだ検討には至っていない。 

田上英司議員 この条例は、罰則はないのか。 

西橋福祉課長 罰則を規定するものではなく、あらゆる差別をなくして全ての人の人

権が尊重され、安心して暮らせるまちづくりの実現に向け、御船町人権擁護に関する

条例の一部を改正するものである。 

 

 

  



 

議案第 17号 令和３年度御船町一般会計補正予算（第６号）について 

議案第 21 号 令和３年度御船町公共下水道事業特別会計補正予算（第１号）につい

て 

 

 

議案第 17号 令和３年度御船町一般会計補正予算（第６号）について 

 

通学路点検の結果は 

福本議員 通学路の安全点検ではどのような結果だったか。 

西本学校教育課長 現在取りまとめをしており、最終的な改修の方向性を出すにはも

う少し時間がかかる。 

 

 

粒麦地区の水道滅菌機を取替え 

福本議員 粒麦地区水道の滅菌機の修繕費の説明を求める。 

田中環境保全課長 平成 9 年度に設置した滅菌機が現在は使えなくなっているので、

機械自体を取り替える。 

 

 

ふるさと納税で高校と連携強化 

森田議員 企業版ふるさと納税寄附金の説明を求める。 

坂本企画財政課長 国が認定した、地方公共団体の地方創生まち・ひと・しごと総合

戦略で掲げたプロジェクトに対して、企業が寄附を行うもの。 

森田議員 御船高校との連携強化に対する寄附金と言う説明があるが説明を求める。 

坂本企画財政課長 北九州の企業が、「町と御船高校との連携強化」という施策で、

御船高校の発展に寄与するような取組みに活用してほしいとの趣旨で寄附された。 

森田議員 企業版と一般のふるさと納税の違いは何か。 

坂本企画財政課長 通常は個人が町に寄附するもの。企業版は企業が町の地方創生総

合戦略に掲げる事業に対して寄附するもの。寄附を行った企業は法人税が 9 割控除さ

れる。 

森田議員 400万円の御船高校応援支援金の説明を求める。 

坂本企画財政課長 御船高校は音楽、芸術の分野において生徒の活躍はめざましく、

本年は 100 周年を迎える節目の年でもあることから、町としても支援を行っていくた

めに、先ほどのふるさと納税 300 万円に町の財源 100 万円を足して、400 万円を御船

高校に補助するものである。 

森田議員 この補助金はどう使われる予定か。 

坂本企画財政課長 企業の意向をふまえて御船高校と協議を行った結果、グランドピ



 

アノの購入する予定である。 

 

 

内水被害の対策は 

森田議員 工事請負費が計上されているが、場所はどこか。 

島田建設課長 木倉地区の町道山王原線から国道 445 号線までの区間の水路改修工事

である。 

森田議員 御船町役場周辺は内水被害がかなり起きている。下流側から計画をしない

のはなぜか。 

島田建設課長 令和元年度にＪＡ裏あたりに住宅の造成地がかなり増えて、浸水被害

が起きたので、山王原線に架かっているボックスの改修と併せて水路の改修を行う。

下流のほうから整備を進めなければという指摘ももっともだ。土地改良区が管理して

いる部分もあるので、土地改良区とも相談をしながら、今年度「雨水総合管理計画」

を策定し今後の対応を示す。 

 

 

野鳥の森の路肩工事 

中城議員 野鳥の森の道路路肩工事とはどのあたりか。 

鶴野商工観光課長 高木グラウンドから鳥獣保護センター方面へ続く道路 115 メート

ルの路肩部分で雨水排水工事を行う。 

 

 

風しん検査受診率１３％ 

福永議員 風しん抗体検査の期限はいつか。 

作田健康づくり保険課長 令和元年から令和 3 年までの間であり、この期間にしか補

助はない。昭和 37 年 7 月 2 日生まれから昭和 54 年 4 月 1 日生まれの方が対象だが、

受診率が 13％と低いため、再度通知をして勧奨していく。 

 

 

高齢化で町道管理が困難に 

福永議員 道路維持管理費の説明を求める。 

島田建設課長 各地区から要望が上がっているが、当初予算分では不足する部分を補

正予算として計上した。持続可能な町道の維持管理のために管理報償金を増やしては

どうかという意見もあるが、高齢化で人手不足である中で、お金が増えたからといっ

て管理区域を増やすことは難しいと実感している。今後、それも含めて検討していく。 

 



 

 

防火水槽の漏水防止 

井藤議員 浅の藪地区の防火水槽工事の説明を求める。 

野口建設課長 消防団による 6 月末の点検で老朽化による漏水が発見されたことを受

けて、止水を目指す工事である。 

 

 

カルチャーセンター損傷新たに発覚 

井藤議員 カルチャーセンターの改修工事とは何か。 

緒方社会教育課長 当初は屋根の張替えと西側の壁面補修を予定していた。実地設計

を行った結果、北側の壁面と屋上に損傷が確認されたので追加計上した。 

 

 

 

議案第 21 号 令和３年度御船町公共下水道事業特別会計補正予算（第１号）につい

て 

 

公共汚水ます設置の単価が増加 

福永議員 公共汚水ます設置事業の単価がどの程度増加したのか。 

田中環境保全課長 当初１件当たりの平均単価が 38万円で見ていたが、76万 8000円

となった。単価は延長や掘削深によって異なる。 

宮川議員 件数が増加したのか。 

田中環境保全課長 今のところ 19 件を予定している。９件は完了し、残りの工事費

が 737万 2000円不足している。 


